
立法會十六題：提升啟德郵輪碼頭使用率和經濟效益的措施  
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  以下為商務及經濟發展局局長蘇錦樑今日（十月三十日）在立法會會議上就

謝偉俊議員的提問的書面回覆： 

 

問題： 

 

  啟德郵輪碼頭（郵輪碼頭）首個泊位已於本年六月啟用。然而，政府表示擬

議興建連接啟德發展區及九龍東的環保連接系統（連接系統），即使現時落實興

建，其啟用日期亦不會早於二○二三年。據悉，有市民批評郵輪碼頭配套不足，

其用途因而受到限制。就此，政府可否告知本會： 

 

（一）會否考慮在落實及完成連接系統前，研究其他方法（例如興建觀塘與郵輪

碼頭之間供人、車使用的連接橋，並加建行人設施連接茶果嶺、油塘海濱及鯉魚

門），便利登岸郵輪旅客前往觀塘及鯉魚門景點及購物點，以提高郵輪碼頭整體

經濟效益，並推動九龍東商業及旅遊業產生協同效應； 

 

（二）預計郵輪碼頭未來三年，每年有多少天沒有郵輪停泊； 

 

（三）有否研究，除舉行展覽活動外，郵輪碼頭場地設施在沒有郵輪停泊期間是

否也可作演唱會、社區活動或其他表演用途；如研究結果為可以，預計可容納觀

眾數目、場地申請手續、租金收費及表演類別為何，以及有關活動可為郵輪碼頭

帶來的經濟效益為何；如研究結果為否，原因為何；及 

 

（四）有否如商務及經濟發展局局長於去年十月二十四日本會會議上，答覆一項

口頭質詢時所言，就本港實際需要及獨特環境，從技術、營運、安全及法例等方

面，研究提供水上的士或其他水上運輸服務連接郵輪碼頭的可行性；如有，結果

為何；如否，原因為何，以及可否立即研究？ 

 

答覆： 

 

主席： 

 

  就問題的四個部分，現回覆如下： 

 

（一）擬議的環保連接系統是改善九龍東（包括啟德發展區、九龍灣和觀塘商貿

區）區內與區外連繫的骨幹。環保連接系統內的觀塘連接橋，其主要功能是乘載

單軌鐵路跨越觀塘避風塘入口。啟德發展計劃現時沒有計劃興建郵輪碼頭與觀塘



之間的其他連接橋。長遠而言，政府會因應啟德其他項目的發展時間表，在適當

的時間再興建道路和高架行人道連接郵輪碼頭至九龍灣附近區域。 

 

  郵輪旅客到港後的行程（包括交通安排），主要是由經營陸上觀光行程的旅

遊代理商安排。我們鼓勵旅遊代理商開發更多具吸引力的觀光行程，例如包括九

龍東及鯉魚門一帶的特色景點。此外，碼頭營運商會安排穿梭巴士來往碼頭及附

近商場，並且與的士業界聯繫，安排的士進入碼頭載客。上述交通安排方便旅客

到不同地方觀光購物，讓不同地區受惠於郵輪旅客的增長，同時提升香港對郵輪

旅客的吸引力。 

 

  公共交通安排方面，九龍專線小巴（第８６號線）每天來往郵輪碼頭及九龍

灣，九巴亦會在星期日及公眾假期安排特別假日路線（第５Ｒ號線），往返郵輪

碼頭至牛頭角／觀塘港鐵站。運輸署會密切注視公共交通服務的情況，在有需要

時作適當調整以配合乘客需求。 

 

  當有大型活動在郵輪碼頭舉行時，主辦單位會按需要安排特別交通接駁服

務，以滿足額外交通需求。 

 

（二）由本年十月至二○一六年底，啟德郵輪碼頭營運商目前已接獲五十九宗郵

輪停泊申請，停泊日數約為一百零三日。隨着啟德郵輪碼頭在本年中落成啟用，

不少郵輪公司在編定其船隊未來數年的行程中，表示有意停泊啟德郵輪碼頭，預

定停泊郵輪碼頭的日數正不斷增加。我們預期這個增加趨勢會持續下去。 

 

（三）我們在設計郵輪碼頭時，為了增加使用碼頭的彈性，碼頭大樓採用寬跨距

設計概念，減少結構支柱，讓大樓內的部分地方，在沒有郵輪泊岸的日子，可用

作舉辦其他活動。 

 

  碼頭於八月及九月份舉行了兩次車展及「郵輪假期博覽」，參加者反應正面。

我們理解不同機構正與碼頭營運商接觸，商討日後在大樓內舉辦各類活動的可行

性。 

 

  碼頭營運商會考慮不同類型活動的申請，包括租用碼頭作為演唱會、社區活

動或其他表演用途。至於在碼頭舉辦這些活動的具體要求及手續（包括可容納人

數、租金收費等），將視乎個別活動的性質、實際安排，以及相關法例及牌照要

求而定。 

 

  我們預期在大樓內舉辦不同活動可使碼頭與鄰近地區的聯繫更為緊密，同時

帶動經濟活動（如零售及餐飲業等），提升碼頭對地區的整體經濟效益。 



 

（四）在早前的立法會會議上，政府曾表示「世界各地現有『水上的士』服務的

性質、運作模式、靠岸設施及規管方式各有不同。『水上的士』是否適用於香港

為連接啟德郵輪碼頭及其他地區之用，需要考慮的事宜包括技術、營運、成本效

益、安全及法例等各方面，亦須顧及香港的實際需要及獨特環境，問題複雜。」

當時政府列出需要考慮的事宜的類別及指出問題的複雜性，並無指出有需要為引

入「水上的士」進行可行性研究。 

 

  至於增設其他水上運輸服務方面，政府會密切留意渡輪業界對服務需求的評

估。若市場上有渡輪營辦商向政府提交詳細建議，政府會研究建議的可行性。到

目前為止，未有渡輪營辦商向運輸署表示有意申請開辦渡輪服務往返郵輪碼頭及

其他地區。  

完  

 

２０１３年１０月３０日（星期三） 

香港時間１２時１２分 

 


